

ELECCIÓN EN TLAXCALA

TRIPLE ALIANZA vs MORENA

DOS MUJERES SON LAS PRINCIPALES ASPIRANTES: ANABELL ÁVALOS ZEMPOALTECA POR LA COALICIÓN PRI-PAN-PRD Y LORENA CUÉLLAR POR LOS MORENISTAS Y SUS ALIADOS.

**OSCAR USCANGA
Y CÉSAR MARTÍNEZ**

El PRI, el PAN y el PRD que han gobernado Tlaxcala por separado en los últimos 70 años ahora buscan en coalición la gubernatura ante un rival inédito: Morena y sus aliados.

Tan sólo estas dos coaliciones, encabezadas por mujeres, agruparán en las boletas, en total, a 10 de los 15 partidos con registro vigente en Tlaxcala, que es la quinta entidad menos poblada del País.

Hasta ahora, en solitario quedaron Movimiento Ciudadano, Partido Encuentro Solidario, Fuerza por México, Redes Sociales Progresistas e Impacto Social.

A diferencia de otros procesos electorales, este 2021 estará marcado por realizarse en medio de la pandemia de Covid-19 y por campañas virtuales que priorizarán las redes sociales, en lugar de los

tradicionales mítines entre multitudes y la propaganda de a pie.

Antes enfrentados en los comicios, ahora las dirigencias estatales del PRI, el PAN y el PRD aceptaron unirse en una coalición sin precedentes, junto con el Partido Alianza Ciudadana y el Partido Socialistas, en una entidad que

cuenta con 946 mil votantes.

El PRI y sus 60 años de gobierno en la entidad, 48 de ellos ininterrumpidamente desde 1951 hasta 1999, ha sido el partido más dominante del Estado.

La primera alternancia

gubernamental provino del PRD, que ha gobernado en una sola ocasión, con Alfonso Sánchez, entre 1999 y 2005; en las elecciones siguientes, otro partido diferente llegó al poder, el PAN, con Héctor Ortiz, de 2005 a 2011.

El priista Mariano González Zarur recuperó el estado para su partido de 2011 a 2017 y Marco Antonio Mena Rodríguez lo retuvo para el tricolor de 2017 a 2021.

Ahora estos tres partidos se unen para evitar que Morena, con mayoría en el Congreso local, llegue a la Gubernatura.

COVID, EL ENEMIGO

La precandidata de la coalición del PRI-PAN-PRD, Anabell Ávalos Zempoalteca, afirma a REFORMA que el Covid-19 es el mayor adversario, y que el uso de la tecnología será aliado en el plan de ella y su equipo.

A inicios de año, Tlaxcala regresó al color rojo del semáforo epidemiológico, pero durante la primera quincena de febrero estuvo en tono naranja.

“Tendremos que hacer uso de las tecnologías, de medios de comunicación, de plataformas digitales, porque tenemos que llegar a todo el Estado con propuestas y en lugares donde no tengamos esa posibilidad serán nuestras estructuras, nuestros militantes de estos cinco partidos los que irán a recorrer esos rincones para llevar estas propuestas”, dice.

En entrevista, la Alcaldesa con licencia de la capital asegura no observar desventajas en “Unidos por Tlaxcala”, ni puntos malos en la entidad que ahora gobierna el partido del que proviene, el PRI, pero sí que hay unidad rumbo al 6 de junio.

“No podría hablar de desventajas (en la coalición), (los de otros partidos) piensan que los programas sociales son suficientes, pero nosotros trabajaremos todos los días para convencer”.

Al ser cuestionada si le preocupa que en Tlaxcala surjan denuncias o señalamientos en su contra durante la virtual campaña, Ávalos dice que no.

“He construido una imagen de honestidad y transparencia, todos me conocen en Tlaxcala, soy una mujer, una guerrera tlaxcalteca, madre de dos hijos”, concluye.

En 2016, Ávalos Zempoalteca fue precandidata del PRI a la Gubernatura, pero el tricolor se decantó por respaldar a Mena Rodríguez.

Del otro lado, su principal contrincante

es Lorena Cuéllar, quien sí compitió por la Gubernatura en las elecciones de 2016, pero bajo las siglas del PRD.

CAMPAÑA DISTINTA

Ex supedelegada federal, Cuéllar abandera ahora la coalición entre Morena, PT, PVEM, Encuentro Social Tlaxcala y Nue-

va Alianza, y coincide en que la forma de hacer política será diferente en un ambiente con contagios de SARS-CoV-2 vigentes.

“Los que estamos acostumbrados a estar cerca de la gente, escuchar a la gente, se complica de alguna manera, pero hoy las redes sociales, las plataformas y las campañas creativas, todo esto ayudará a que los ciudadanos tengan oportunidad de decidir”, expone a REFORMA.

Cuéllar, quien también ha sido diputada federal y ex Alcaldesa de la capital, asegura que entre las ventajas de “Juntos

Hacemos Historia” están la cercanía a la gente, los resultados, y no ahonda en desventajas.

Sobre la entidad, afirma que la ubicación, la industria privada, gastronomía, cultura, haciendas y turismo son puntos importantes que la hace destacar; en contraste, advierte que a Tlaxcala le hace falta mejorar en salud y en la percepción de seguridad.

“Su gastronomía es impresionante, tenemos mucha cultura, haciendas y lugares estratégicos para el turismo y nuestros parques indus-

triales que son un desarrollo en el Estado. Nuestra ubicación es privilegiada por carreteras que conectan a diferentes partes del País, la hace desde luego peculiar para cualquier posibilidad de crecimiento”, expresa en entrevista.



“A la ciudadanía le preocupa el tema de la salud, tenemos que crecer en ese tema para que haya diferentes servicios que no tenemos y que la gente tiene que trasladarse a Puebla o México por carecer de los servicios necesarios, sobre todo en atención del tercer nivel”.

Al ser cuestionada si teme que la acusen o denuncien durante una virtual campaña, Cuéllar respondió que no ha fallado en los cargos anteriores, por ello no la ha juzgado el pueblo.

“Llevo muchos cargos de elección popular, si hubiera fallado en algunos cargos, desde luego el pueblo estaría siendo crítico en este momento y no brindándome su confianza, vamos bastante bien en las encuestas y siempre hemos ido trabajando de manera muy de la mano con nuestro Presidente y sus principios y valores”, señala.

Y LO QUE FALTA

Además de Ávalos Zempoalteca y Cuéllar, Redes Sociales Progresistas postulará a Juan Carlos Sánchez, mientras que Movimiento Ciudadano se enredó con su candidatura, la cual no ha quedado definida, luego que la dirigencia del partido informara a la autoridad electoral que sería una mujer –para cumplir con la paridad de género–, pero el único aspirante a su candidatura fue Jonatán Bretón Galeazzi, ex secretario de Fomento Agropecuario.

Ávalos Zempoalteca cuenta con el respaldo de 11 Presidentes Municipales del PRI, 10 del PAN y 8 del PRD.

Mientras que Cuéllar tiene de su lado a la mayoría del Congreso tlaxcalteca, pues de los 25 diputados locales, 12 son de Morena, 3 del PT, 2 de Encuentro Social, 1 de PVEM y 1 de Nueva Alianza.

Además de la Gubernatura, en Tlaxcala estarán en juego 60 Alcaldías, 299 juntas municipales (presidencias de comunidad), 15 diputaciones locales de mayoría relativa y 10 de representación proporcional, así como 60 sindicaturas y 350 regidurías.

Los candidatos a la Gubernatura, las diputaciones locales y las presidencias municipales podrán iniciar sus campañas el 4 de abril, y deberán concluir las el 2 de junio.



PRINCIPALES CONTENDIENTES



JUNTOS HACEMOS HISTORIA

Lorena Cuéllar

- Licenciatura en Educación Especial por la Universidad Autónoma de Tlaxcala
- Superdelegada federal en Tlaxcala (2018-2020)
- Diputada federal por Morena (2018)
- Senadora por el PRD (2012-2018)
- Candidata del PRD al Gobierno estatal (2016)
- Alcaldesa de Tlaxcala por el PRI (2008 a 2010)
- Precandidata por el PRI a la gubernatura (2010)



Tomada de Facebook



UNIDOS POR TLAXCALA

Anabell Ávalos Zempoalteca

- Licenciatura en Derecho por la Universidad Autónoma de Tlaxcala
- Alcaldesa con licencia de Tlaxcala
- Precandidata a la Gubernatura por el PRI (2016)
- Delegada de Sedesol en el Estado (2013)
- Secretaria de Gobierno de Tlaxcala (2011)
- Diputada local (2005-2008)

LO QUE ESTÁ EN JUEGO

1 Gubernatura

60 Presidencias Municipales

299 Juntas municipales

Conceales Presidencias de Comunidad

15 Diputaciones locales
(Mayoría relativa)

10 Diputaciones locales
(Representación Proporcional)

6 Diputaciones federales

60 Sindicaturas

350 Regidurías



¿QUIÉN GOBIERNA LOS MUNICIPIOS?



Partidos locales: Partido Alianza Ciudadana 4 Partido Socialista 2

En alianza:



DIPUTADOS LOCALES

Morena	12	PAN	2	PVEM	1
PT	3	PRD	2	MC	1
PES	2	NA	1	PRI	1

DIPUTADOS FEDERALES

Morena	2	PAN	2	PT	2
--------	---	-----	---	----	---



CLARABOYA



#OPINIÓN

DEL ABUSO, HASTA LA POLÍTICA Y DE VUELTA

Hay una pugna política dentro de Morena de cara a las elecciones, desde el conflicto nacional por su dirigencia, hasta diversos episodios estatales

E

l 30 de diciembre Morena eligió mediante encuesta a Félix Salgado Macedonio como candidato a la gubernatura de Guerrero. Sin embargo, existe una investigación en la Fiscalía del estado en su contra, a partir de la acusación de un presunto abuso sexual hacia una mujer, ocurrido en 2016.

Esta decisión del partido de postular a un candidato a procesos penales en su contra es, por decir lo menos, desconcertante. Se desconocen los fundamentos políticos por los cuales se toma esta determinación que ocurre en una coyuntura en la que supuestamente la "cuarta transformación" apela a la equidad de género, igualdad de oportunidades y el respeto a los derechos fundamentales de la mujer.

Yes que no se trata de "politiquerías" o ataques partidistas previos a una contienda electoral, se trata de la persecución de un delito grave por el que millones de mujeres estamos luchando para que en este país, el pertenecer a este género, no siga siendo una determinante negativa, sino un orgullo.

Veo con impotencia como la llamada Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena, desechó con bagatela las

acusaciones hechas por la presunta víctima del candidato a gobernador, exhibiendo así en principio la calidad moral de parte de la militancia que votó por él, así como la de la dirigencia del partido, que no puso atención a las advertencias que esta candidatura arrastra históricamente.

Es increíble ver al dirigente nacional del partido no sólo minimizar las acusaciones, como si se trataran de un tema menor, sino que respalde la postulación de Salgado Macedonio como una franca alegoría a la revictimización y menosprecio que sufren quienes atraviesan una circunstancia como esta.

Este evidente desinterés del partido nos hace preguntar sobre las deudas políticas con el candidato, además del acomodo de estructuras internas, las cuales tenían, incluso, como contendiente al hermano de la secretaria de la Función Pública.

El verdadero problema es que detrás hay una pugna política que se ha venido gestando dentro de Morena de cara a las elecciones, desde el conflicto nacional por su dirigencia, hasta diversos episodios estatales como en Michoacán, Nuevo León, Colima, entre otros, en donde no logran organizarse como lo demandan los votantes. Desafortunadamente, mientras el costo político lo pague su Comisión de Honor y Justicia, la dirigencia del partido y no el Presidente, seguiremos viendo penosos casos de una violencia que nos consume a todos como sociedad, convertirse en meros botines políticos.

Es en casos como este en el que verdaderamente deben enarbolarse los valores y luchas sociales en los que presume sustentarse y diferenciarse este partido político del resto de las fuerzas sociales organizadas. Por el contrario, ha dejado la impresión que muchas de las decisiones de trascendencia nacional son el resultado, más bien, de la improvisación, y no de la gestión de políticas públicas de altura.

Deseo que pronto sean la justicia y la verdad las que permean en todo este marasmo.

AETCHEVERRYARANDA@GMAIL.COM / @AZULETCHEVERRY

**No se trata de
"politiquerías"
ni ataques
partidistas**

